

# ◇ 日本史

日6-1~日6-12まで12ページあります。

第1問 漢字に関して述べた次の文章を読み、下の問い（問1～12）に答えなさい。

(1) 埼玉県の稻荷山古墳出土の鉄剣の銘文などから明らかなように、5世紀になると日本列島でも漢字の使用が始まっていた。漢字の音を借りて、人名や地名などを書きあらわしていたのである。漢字を用いてヤマト政権のさまざまな記録や出納・外交文書などの作成にあっていたのは史部などと呼ばれる (2) 渡来人であった。

漢字の他にも中国大陸や朝鮮半島から (3) 儒教や仏教、道教が伝わってきた。こうした知識や思想を理解するためには、漢字で書かれた書物を読む能力が必要となった。7世紀になって、中国の制度にならない中央集権的な国家を形成していく上でも、官吏たちは漢字を読み書きする能力が必要となる。(4) 遣隋使や遣唐使として派遣された人々が帰国し、漢字を読み書きできる人々はさらに増えていった。そして中央集権的な国家の形成に応じて中央の官吏だけでなく、地方にも漢字文化の受容が進んでいく。

(ア) 天皇の時代には、統治の由来や国家の形成・発展の経過を示すために国史の編纂事業が始められたが、その成果は、奈良時代になって『古事記』や (5) 『日本書紀』として結実した。そのうち『古事記』は、神話・伝承から (イ) 天皇の時代に至るまでの物語であるが、日本語を漢字の音・訓を用いて表記している。一方、『日本書紀』は、中国の歴史書の体裁にならって、漢文の (ウ) 体で書かれている。

この時代の貴族や官人には漢詩文の教養が必要とされ、751年には (6) 現存最古の漢詩集が編纂された。一方、日本古来の和歌も詠まれ、(7) 『万葉集』が編まれている。この『万葉集』も漢字の音・訓を用いて表記する万葉仮名で書かれている。

(8) 平安時代になっても、和歌を除くと公式に用いられたのは漢字であった。ただ、万葉仮名の (エ) を簡略化した (オ) や漢字の一部をとった (カ) が表音文字として用いられるようになり、11世紀の初めにはほぼ一定し、広く使用されるようになっていた。それによって人々の感情や感覚が日本語で生き生きと伝えることが可能となり、(9) 優れたかな文学の作品も著されていった。

問1 下線部(1)に関連して、この銘文には、「ワカタケルの大王」と呼ばれた大王が登場する。『古事記』や『日本書紀』に登場する天皇のうち、この「ワカタケルの大王」に該当する人物として最も適当な人物を、次の①～④のうちから一人選びなさい。

解答番号

① 安康

② 崇峻

③ 仁徳

④ 雄略

問2 下線部(2)に関連して、『古事記』や『日本書紀』において文筆や諸技術でヤマト政権を支えた諸氏族の祖先とされる渡来人には該当しないものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号

- ① 阿知使主            ② 弓月君            ③ 耶揚子            ④ 王仁

問3 下線部(3)に関連して、仏像や経論などを伝えて日本に仏教を伝えたとされる聖明王は、どこの国の人物であったとされているか。その国として最も適当なものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号

- ① 高句麗            ② 百済            ③ 新羅            ④ 北魏

問4 下線部(4)に関連して、帰国できた人々とは逆に、遣唐使で留学生として唐にわたり、唐朝で高官にまでのぼった人物で、帰国を望んだが、結局、日本に帰国することができず、客死した人物として最も適当な人物を、次の①～④のうちから一人選びなさい。

解答番号

- ① 阿倍仲麻呂            ② 犬上御田鍬            ③ 高向玄理            ④ 吉備真備

問5 空欄(ア)(イ)に入る天皇の組み合わせとして正しいものを、次の①～⑥のうちから一つ選びなさい。

解答番号

- ① ア 齊明            イ 天武            ② ア 齊明            イ 元明  
③ ア 推古            イ 天武            ④ ア 推古            イ 推古  
⑤ ア 天武            イ 推古            ⑥ ア 天武            イ 元明

問6 下線部(5)に関連して、『日本書紀』編纂の中心的な役割を担った人物として最も適当な人物を、次の①～④のうちから一人選びなさい。

解答番号

- ① 大伴家持            ② 太安万侶(安麻呂)  
③ 舎人親王            ④ 稗田阿礼

問7 空欄(ウ)に入る語句として最も適当なものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号

- ① 紀伝            ② 口伝            ③ 編年            ④ 明法

問8 下線部(6)に該当する漢詩集として最も適当なものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号

- ① 『懐風藻』      ② 『禁秘抄』      ③ 『山家集』      ④ 『凌雲集』

問9 下線部(7)に関連して、『万葉集』を代表する歌人には該当しない人物を、次の①～④のうちから一人選びなさい。

解答番号

- ① 柿本人麻呂      ② 紀貫之      ③ 額田王      ④ 山上憶良

問10 下線部(8)に関連して、律令政府は文書を作成して命令を発したが、そうした発令文書の様式にはあてはまらないものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号

- ① 解      ② 宣旨      ③ 太政官符      ④ 民部省符

問11 空欄(エ)～(カ)に入る語句の組み合わせとして正しいものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号

- ① エ 楷書体      オ 片かな      カ 平がな  
② エ 楷書体      オ 平がな      カ 片かな  
③ エ 草書体      オ 片かな      カ 平がな  
④ エ 草書体      オ 平がな      カ 片かな

問12 下線部(9)に関連して、かな文学の作品とその作者の組み合わせとして誤っているものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号

- ① 『源氏物語』紫式部      ② 『更級日記』菅原孝標の女  
③ 『枕草子』清少納言      ④ 『御堂関白記』藤原道長

第2問 近現代の政治・外交・社会に関して述べた次の文章A～Dを読み、下の問い（問1～14）に答えなさい。

A アメリカ総領事（ア）が通商条約の締結を迫ると、1858年、大老（イ）は勅許を得ないまま（1）日米修好通商条約に調印した。翌1859年、日米修好通商条約をはじめとする（2）安政の五カ国条約に基づいて、貿易が開始された。（3）貿易をめぐる経済的な混乱は、尊王攘夷運動にも影響を与えた。

問1 空欄（ア）（イ）に入る人物の組み合わせとして正しいものを、次の①～⑥のうちから一つ選びなさい。

解答番号

- |            |        |            |        |
|------------|--------|------------|--------|
| ① ア ハリス    | イ 阿部正弘 | ② ア ハリス    | イ 井伊直弼 |
| ③ ア ペリー    | イ 堀田正睦 | ④ ア ペリー    | イ 阿部正弘 |
| ⑤ ア プチャーチン | イ 井伊直弼 | ⑥ ア プチャーチン | イ 堀田正睦 |

問2 下線部（1）に関連して、この条約は日本にとって不平等条約であったが、その不平等条項のうち、関税自主権の回復が達成された年として最も適当なものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号

- |         |         |         |         |
|---------|---------|---------|---------|
| ① 1891年 | ② 1894年 | ③ 1911年 | ④ 1925年 |
|---------|---------|---------|---------|

問3 下線部（2）に関連して、1859年から諸外国との間で開始された貿易に関して述べた文として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号

- ① 最大の輸出品は、綿織物であった。
- ② 最大の貿易相手国は、フランスであった。
- ③ 貿易は外国人居留地で行われた。
- ④ 貿易開始から数年間は輸入超過であった。

問4 下線部(3)に関連して、貿易開始後に幕府がとった措置と尊王攘夷運動に関して述べた文として誤っているものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号 

16
----

- ① 幕府は万延小判を鑄造した。
- ② 幕府は五品江戸廻送令を出した。
- ③ 桜田門外の変で、安藤信正が尊王攘夷派に殺害された。
- ④ 尊王攘夷派は、ヒュースケンら外国人を殺傷する事件を起こした。

B (4) 自由民権運動が高揚するなかで、1875年、政府は讒謗律・(ウ)を発して民権派の言論を弾圧した。しかし、(エ)中の1877年には、立志社が(5) 国会開設を求める意見書(立志社建白)を天皇に提出しようとする動きなどがみられた。以後、(6) 1880年代後半にいたるまで、さまざまな反政府運動が展開された。

問5 下線部(4)に関連して、自由民権運動の口火をきることになった、A)民撰議院設立の建白書提出の中心となった人物と、B)提出先の組み合わせとして正しいものを、次の①～⑥のうちから一つ選びなさい。

解答番号

- |            |        |            |        |
|------------|--------|------------|--------|
| ① A) 大久保利通 | B) 左院  | ② A) 大久保利通 | B) 枢密院 |
| ③ A) 大隈重信  | B) 大審院 | ④ A) 大隈重信  | B) 枢密院 |
| ⑤ A) 後藤象二郎 | B) 大審院 | ⑥ A) 後藤象二郎 | B) 左院  |

問6 空欄(ウ)(エ)に入る語句の組み合わせとして正しいものを、次の①～⑥のうちから一つ選びなさい。

解答番号

- |           |        |           |        |
|-----------|--------|-----------|--------|
| ① ウ 新聞紙条例 | エ 西南戦争 | ② ウ 新聞紙条例 | エ 台湾出兵 |
| ③ ウ 治安警察法 | エ 戊辰戦争 | ④ ウ 治安警察法 | エ 西南戦争 |
| ⑤ ウ 保安条例  | エ 台湾出兵 | ⑥ ウ 保安条例  | エ 戊辰戦争 |

問7 下線部(5)に関連して、実際に帝国議会が開設された(第一議会が開かれた)年として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号

- |         |         |         |         |
|---------|---------|---------|---------|
| ① 1889年 | ② 1890年 | ③ 1894年 | ④ 1900年 |
|---------|---------|---------|---------|

問8 下線部(6)に関連して、民権運動の動向と政府の対応に関して述べた文として誤っているものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号

- ① 国会期成同盟が設立された年に、政府は集会条例を公布した。
- ② 松方財政で農村が窮迫するなかで、秩父事件などが起こった。
- ③ 板垣退助らは立憲帝政党を結成し、政府の政策を攻撃した。
- ④ 1880年代後半には、大同団結運動が高揚した。

C 奥むめおは、1895年、福井県に生まれた。日本女子大学校を卒業した後、(7) 紡績女工を経験し、(8) 社会問題にも関心を示した。1920年には（オ）とともに新婦人協会を設立し、婦人運動を展開した。第二次世界大戦後は、参議院議員として活躍した。

問9 下線部（7）に関連して、紡績女工の過酷な労働実態について記述した細井和喜蔵の著作として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号

- ① 『あゝ野麦峠』                      ② 『職工事情』  
③ 『女工哀史』                        ④ 『日本之下層社会』

問10 下線部（8）に関連して、明治時代の社会問題や社会運動に関して述べた文として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号

- ① 足尾銅山鉱毒問題が起こった。  
② 水俣病などの公害に対する訴訟問題が発生した。  
③ 全国水平社が部落解放運動を展開した。  
④ 日本農民組合が小作争議に取り組んだ。

問11 空欄（オ）に入る人物として最も適当な人物を、次の①～④のうちから一人選びなさい。

解答番号

- ① 市川房枝                      ② 樋口一葉                      ③ 山川菊栄                      ④ 松井須磨子

D 1940年9月、(カ)の締結の数日前に日本軍が行った北部仏印進駐は、(キ)を刺激した。これと前後して、(キ)は航空機用ガソリンやくず鉄・鉄鋼の対日輸出禁止措置をとり、日本への経済制裁を本格化させた。1941年、東条英機内閣のもとで始まった太平洋戦争は、1945年に終結した。この敗戦によって、(9) 日本は連合国の占領下に置かれたが、事実上は(キ)の単独占領であった。

問12 空欄(カ)に入る語句として最も適当なものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号

- ① 日ソ中立条約
- ② 日独伊三国同盟
- ③ 日独防共協定
- ④ 日満議定書

問13 空欄(キ)に入る国名として最も適当なものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号

- ① アメリカ
- ② イギリス
- ③ オランダ
- ④ 中華民国

問14 下線部(9)に関連して、占領体制下で実施された政策に関して述べた文として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号

- ① 学校令の改正により、義務教育が6年から9年に延長された。
- ② 工場法をはじめとする、労働三法が制定された。
- ③ 衆議院議員選挙法が改正され、女性参政権が認められた。
- ④ 農業基本法が制定され、農地改革が実施された。

第3問 20世紀後半の外交・経済に関して述べた次の文章A・Bを読み、下の問い（問1～8）に答えなさい。

A 1956年、（ア）首相はモスクワを訪れ、日ソ共同宣言に調印して国交を正常化した。その結果、日本の国連加盟を拒否していたソ連が支持に回り、国連加盟が実現した。1957年2月に成立した（イ）内閣は、革新勢力と対決する一方で、「日米新時代」を唱え、かつて1951年に調印された(1) 日米安全保障条約（安保条約）を改訂して日米関係をより対等にすることを目指し、交渉の結果1960年に日米相互協力及び安全保障条約（新安保条約）が調印された。

韓国とは長期にわたる日韓会議を経て、（ウ）内閣が(2) 1965年に日韓基本条約を結んで国交を樹立した。1960年代後半にアメリカがベトナムへの介入を本格化させると、沖縄や日本本土はアメリカ軍の前線基地となり、沖縄返還問題が改めて浮上した。（ウ）内閣は、1971年に(3) 沖縄返還協定に調印し、翌年の協定発効にともない沖縄の日本復帰が実現する。また中国とは、1972年に（エ）首相が訪中して日中共同声明を発表し、日中国交正常化が実現した。

問1 空欄（ア）～（エ）に入る首相（内閣総理大臣）を、下の〔語群〕①～⑨のうちからそれぞれ一人選びなさい。

1) 空欄（ア） 解答番号

2) 空欄（イ） 解答番号

3) 空欄（ウ） 解答番号

4) 空欄（エ） 解答番号

〔語群〕

① 池田勇人

② 石橋湛山

③ 岸信介

④ 佐藤栄作

⑤ 田中角栄

⑥ 鳩山一郎

⑦ 福田赳夫

⑧ 三木武夫

⑨ 吉田茂

問2 下線部（1）の条約の内容について述べた文として誤っているものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号

① 条約の期限は明示されていない。

② アメリカ軍の日本防衛義務は明示されていない。

③ 内乱・騒擾の鎮圧を日本政府が要請した場合、駐留アメリカ軍は出動できる。

④ アメリカは、駐留アメリカ軍の配置などについて日本と事前協議をする。

問3 下線部（2）の締結時における韓国の大統領として正しい人物を、次の①～④のうちから一人選びなさい。

解答番号 

32
----

- ① 金大中                      ② 金日成                      ③ 朴正熙                      ④ 李承晩

問4 下線部（3）に関連して述べた文として誤っているものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号 

33
----

- ① アメリカが沖縄の施政権を日本に返還した。  
② 日米首脳会議で「核抜き」の沖縄返還に合意した。  
③ 沖縄の軍事基地を、安保条約に基づきアメリカが使用することを認めた。  
④ 沖縄返還と同時に、小笠原諸島の日本返還も実現した。

B 1955年から日本経済は高度経済成長を続け、(4) 1968年には資本主義国の中でアメリカについて国民総生産（GNP）が第2位になった。しかし(5) 1970年代前半には日本を取り巻く国際環境が大きく変化し、日本経済はドル＝ショックや変動相場制への移行、第一次石油危機といった事態に直面した。これにより、1974年には戦後初のマイナス成長となり、高度経済成長時代は終わりを告げた。その後の日本の企業は賃金抑制や減量経営などにより国際競争力をつけ、欧米に対する輸出を増加させていった。この結果、1980年代になると(6) アメリカとの経済摩擦が深刻化することになった。

問5 下線部（4）に関連して、1960年代の出来事について述べた文として誤っているものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号

- ① 政府は「所得倍増」を掲げて、高度経済成長政策を進めた。
- ② 経済企画庁は『経済白書』で、「もはや戦後ではない」と記載した。
- ③ 農業基本法が制定され、農業構造改善事業に多額の補助金が支給された。
- ④ 三井鉱山三池炭鉱での大量解雇に反対する激しい争議が起こったが、組合側が敗北した。

問6 下線部（5）に関連して、それぞれの事態について述べた文として誤っているものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号

- ① 変動相場制への移行の要因の一つとして、アメリカの国際収支の悪化があった。
- ② アメリカ大統領は、金とドルの交換停止、10%の輸入課徴金などを骨子とする、新経済政策を発表した。
- ③ イラン革命をきっかけに、アラブの産油国が原油価格を3倍に引き上げたことから、第一次石油危機が起こった。
- ④ 政府が推進していた列島改造政策に、第一次石油危機による原油価格の高騰があいまって、狂乱物価と呼ばれる激しいインフレが発生した。

問7 下線部（5）に関連して、こうした経済危機に対処するために開催されるようになった国際会議として最も適当なものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号

- ① 先進国首脳会議（サミット）
- ② アジア・アフリカ会議
- ③ ASEAN首脳会議
- ④ アジア・太平洋経済協力（APEC）閣僚会議

問8 下線部（6）に関連して、アメリカが日本に輸出の自主規制を求めた製品として最も適当なものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号 

37
----

① 航空機

② 牛肉

③ 自動車

④ 米穀